

Del Pasado

Por el Conde San Juan de Jaruco

29 Mayo 1949

Don Tomás Terry

Don **Tomás Terry y Adán**, nacido en la ciudad de Caracas el 24 de febrero de 1808, pasó a la Isla de Cuba en el año 1830 y se estableció en Cienfuegos, donde con su esfuerzo personal llegó a tener una gran fortuna y destacada posición política. Fué capitán de voluntarios urbanos, regidor del Ayuntamiento, alcalde ordinario, diputado a Cortes y dueño del ingenio "Caracas", en Cienfuegos; presidente del Partido Liberal Autonomista y Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica. Casó con doña **Teresa Dorticós y Gómez de Leys**, hija de don **Andrés Dorticós y Casson**, escribano público, de cabildo y gobierno de Cienfuegos, y de doña **Carmen Gómez de Leys y Puente**.

El laborioso Terry dejó una distinguida descendencia que contribuyó notablemente al desarrollo y fomento de Cienfuegos, dando también nombre a Cuba en el extranjero con brillantes enlaces que realizaron varios de sus miembros en Europa. Fueron sus hijos: Teresa, **Emilio, Eduardo, Natividad, Antonio, Francisco, María del Carmen, Andrés** y otros. Los cuales:

1-. Doña Teresa, casó con don **Nicolás Acea y de los Ríos**, teniente alcalde, regidor y padre general de menores del Ayuntamiento de Cienfuegos, que fué gran benefactor, pues a su fallecimiento legó varias sumas que sirvieron para la construcción del cementerio de Cienfuegos, establecimiento y sostenimiento de un asilo para ancianos, y una escuela de Artes y Oficios, y otra del Hogar.

2-. Don Emilio, fué abogado, diputado a Cortes por la Habana y presidente honorario de la Junta del Partido Autonomista de Cienfuegos. Casó con doña **Silvia Alfonso y Aldama**, perteneciente a la casa de los marqueses de Montelo y condes de Canímar.

3-. Don Eduardo, casó con doña **María Isolina Sedano y Agramonte**, miembro de una de las principales familias de la aristocracia de Puerto Príncipe, nieta del famoso militar don **Francisco Sedano y Galán**, brigadier de los Reales Ejércitos, gobernador político y militar de Camagüey durante veinticuatro años, fundador de su Real Sociedad Patriótica, que inmortalizó su nombre durante la guerra de Independencia española, en que perdió el brazo derecho de resultas de una herida de bala de cañón, que recibió en una de las más encarnizadas batallas contra los franceses.

4-. Doña Natividad, casó con el diplomático barón **Alberto de Blanc**, ministro de Fomento, y su hija **Margarita** casó en Roma el 29 de abril de 1905 con **Camilo Rúspoli**, segundo príncipe de Candriano, hijo de Manuel, primer príncipe de Poggio Suasa y de **Laura Caracciolo**, de los marqueses di Bella. Su único hijo, **Manuel**

Rúspoli y Blanc, nacido en Roma el 24 de febrero de 1906, falleció muy joven en la Habana.

5-. Don Antonio, casó con **Grace Dalton**, tuvieron por hija a **Natividad Terry y Dalton**, que casó en París el 7 de julio de 1902, con el príncipe **Guy Carles de Faucigny-Lucinge et Coligny**, hijo de **Carlos María Faucigny-Lucinge et Coligny**, II príncipe de Lucinge, y de **Francisca María Rafaela**, de los condes de Sesmaisons. Tuvieron sucesión.

6-. Don Francisco, casó con doña **Antonia María Sánchez y Sarria**, hija de don **Tomás Sánchez y Santa Cruz**, y de doña **María Candelaria Sarría y Albiz**, pertenecientes todos a las principales familias de Cienfuegos. Tuvieron por hijos: a **Odette**, que casó con el príncipe **La Tour S. Auverge**; a **Natividad**, que casó con el conde **Estanislao de Castellane**, y a **Francisco Terry y Sánchez**, que perteneció a la Aviación francesa durante la guerra del 1914. Casó con **Nelly Ormond**, y tuvieron a **Elena Terry y Ormond**.

7-. Doña María del Carmen, en consideración a sus servicios de carácter benéfico, obtuvo en 1893 el título de marquesa de Perinat. Casó con don **Guillermo Perinat y Ochos**, natural de Sevilla, administrador de Rentas Reales de Cienfuegos. Tuvieron por hijos: a **Teresa**, que casó con don **José Alfonso de Bustos y Ruiz de Arana**, IV duque de Andria, IX marqués de Corvera y IX vizconde de Rías; y a **Luis Perinat y Terry**, que casó con doña **Ana María de Elío y Gaztelu**, séptima marquesa de Campo Real, Grande de España, XV baronesa de Ezpeleta, y procrearon a don **Luis Guillermo Perinat y Elio**, que es diplomático, II y actual marqués de Perinat.

Doña **Soledad Perinat y Sarría**, hija también de don **Luis Perinat y Terry**, casó con don **José Antonio Alvarez de Lorenzana y de la Pezuela**, sexto y actual marques de Viluma, hijo de don **Juan Vicente Alvarez de Lorenzana y Antoine**, décimo vizconde de Barrantes, y de doña **Isabel María de la Pezuela y Sanchez-Griñán**, natural de Santiago de Cuba, hermana esta última de don **José**, V marqués de Viluma, conde de Cheste, Grande de España.

Cuando falleció don Luis Perinat y Terry, su viuda, la marquesa de Campo Real, casó con don **Valentín Menéndez y San Juan**, VI conde de la Cimera y VI conde de Goyeneche, mayordomo de su Majestad, Caballero de la Orden de Calatrava y Maestrante de Zaragoza.

8-. Don **Andrés Terry y Dorticós**, casó con doña **Carmen Gutiérrez y García**, y tuvieron por hijos a **María Isabel**, que casó con don **Fernando Varona y González del Valle**; y a **Andrés Terry y Gutiérrez**, que casó con doña **Blanca García-Montes y Hernández**, procreando estos últimos a don **Tomás Terry y García-Montes**, que casó con doña **Herminia Saladrigas y Fas**. Doña **María Teresa Varona y Terry**, hija de Fernando y de María Isabel, es viuda de don **Juan Bautista Giquel y Echevarría**.

Al fallecer el fundador don Tomás Terry y Adán, sus hijos construyeron un teatro en Cienfuegos que lleva el nombre de Terry.

Don **Antonio Terry y Adán**, natural de Caracas, hermano del referido don Tomás, casó con doña **Luisa Irady y Batable**, natural de la Isla de Curazao, en las Antillas Menores y tuvieron por hija a doña **Luisa Terry e Irady**, nacida en Cienfuegos el 18 de noviembre de 1844, que regaló el Via Crucis de la Catedral de dicha ciudad. Casó en New York con don **Elías Ponvert y Malibrán**, y fueron dueños del ingenio “Hormiguero”, habiendo procreado durante su matrimonio a don **Antonio** y a don **Elías Ponvert y Terry**, de los cuales, el primero dejó descendencia.